

Ambassade de la République Démocratique du Congo



en France

ALLOCUTION

DE

*SON EXCELLENCE MONSIEUR ILEKA ATOKI,
AMBASSADEUR*

*A L'OCCASION DE LA CELEBRATION DU 53^{ème} ANNIVERSAIRE DE
L'INDEPENDANCE DE LA REPUBLIQUE DEMOCRATIQUE DU CONGO*

Paris, le 28 juin 2013

**Excellence Madame la Représentante personnelle du Chef de l'État,
Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,
Chers collègues,
Distingués invités, en vos titres et qualités,
Chers compatriotes,**

Ce dimanche 30 juin, la République Démocratique du Congo célébrera le 53^{ème} anniversaire de son accession à l'indépendance. Je voudrais vous remercier très sincèrement d'avoir répondu à notre invitation. Votre présence parmi nous témoigne de l'amitié, de l'estime et de la considération que vous portez à mon pays.

Chaque congolaise et chaque congolais considère à juste titre cette journée comme une date indélébile, à jamais gravée dans notre mémoire collective et comme événement majeur de notre histoire. Elle symbolise, en effet, la naissance de notre pays et son entrée au sein de la communauté des nations.

L'anniversaire de l'indépendance est un moment de joie, un moment d'allégresse. Malheureusement, encore cette année, elle se célèbre dans la douleur. Une partie du territoire national demeure occupée. Les paisibles populations des Provinces du Nord-Kivu et du Sud-Kivu continuent à être victimes de violations les plus abjectes de leurs droits fondamentaux.

Mais c'est aussi toute la Région des Grands Lacs qui souffre depuis vingt ans d'une situation de rupture de la paix et la sécurité internationales.

Distingués invités,

Aujourd'hui, une nouvelle dynamique est née de L'Accord-cadre pour la paix, la sécurité et la coopération en République Démocratique du Congo et la région que nous avons signé le 24 février 2013 à Addis-Abeba, en Éthiopie. Cet Accord-cadre est un engagement de chacun des pays de la région à respecter la souveraineté de ses voisins, à neutraliser les groupes armés, à renforcer la coopération régionale en vue de résoudre les questions sécuritaires et de promouvoir l'intégration économique, et à engager, au plan interne, des réformes pour une meilleure gouvernance et une plus grande cohésion nationale.

Le déploiement effectif de la Brigade d'intervention de la MONUSCO, pour surveiller la frontière entre la République Démocratique du Congo et ses voisins de l'Est d'une part et, d'autre part, neutraliser les forces négatives, est une réponse appropriée au souhait de nos Chefs d'État. Pour nous, cette Brigade constitue une victoire diplomatique, car elle est susceptible de contribuer grandement au retour durable de la paix aux KIVU, ainsi qu'à la recherche de la solution à la crise, laquelle se fera sur les plans politique, diplomatique et militaire.

Je voudrais aussi souligner l'importance du dialogue. Dialogue que nous avons entamé, notamment dans le cadre du Mécanisme Régional de Supervision A11+4" créé par l'Accord-cadre. Une première réunion a eu lieu fin mai à Addis-Abeba en marge des festivités du 50^{ème} anniversaire de la création de l'Organisation de l'Unité Africaine. Une seconde réunion de ce Mécanisme est prévue en septembre prochain à New York durant les travaux

de la 68^{ème} session ordinaire de l'Assemblée générale des Nations Unies. Des contacts ne manqueront pas aussi d'avoir lieu début décembre, ici à Paris, pendant la tenue d'un Sommet consacré à la paix et la sécurité sur le continent africain, auquel nous a convié Son Excellence Monsieur François **HOLLANDE**, Président de la République française.

Enfin, d'autres processus, internes, portent aussi la promesse d'élaborer des solutions durables visant la paix, la concorde nationale et la sécurité. Il s=agit de réformes diverses au sein de nos Etats, ainsi que les nécessaires dialogues politiques internes, lesquels ne concerneront point la République Démocratique du Congo seule, mais aussi les régimes de pays voisins avec leurs respectives oppositions et rébellions. Cela est indispensable, si nous souhaitons que la solution à la crise soit globale, efficace et durable. Nous remercions Son Excellence le Président Jakaya **KIKWETE** de la République Unie de Tanzanie pour avoir brisé ce tabou.

En ce qui nous concerne, hier a été publié l'Ordonnance Présidentielle créant le Forum sur les concertations nationales, lequel réunira toutes les souches socio-politiques afin de réfléchir, d'échanger et de débattre en toute liberté et sans contraintes de questions touchant la Nation.

Distingués invités,

Permettez-moi de m'adresser rapidement à mes compatriotes.

Chers compatriotes,

Vous vous souviendrez que lors de ma prise de fonction, J'avais annoncé que vous trouverez au sein de votre Ambassade, une équipe rajeunie, compétente et dynamique et qui aura l'obligation et le devoir de vous délivrer un service professionnel, efficace et de qualité. Ce processus sera achevé dans les tous prochains jours.

Je vous avais assuré, que des efforts seraient entrepris pour améliorer la qualité de l'accueil et le traitement administratif de vos démarches. Ceux d'entre vous qui nous rendent visite aujourd'hui auront noté, la fin des files interminables, irrespectueuses de notre communauté. Certes, nous avons encore à opérer certains ajustements pour atteindre un niveau acceptable.

Vous aurez constaté que le nouveau portail web de l'Ambassade est entièrement fonctionnel. Il est simple, il est pratique. Aujourd'hui nul est besoin de vous déplacer. Du confort de vos maisons, de vos habitations, vous pouvez effectuer vos démarches en ligne et interagir avec la Chancellerie. Votre Ambassade est l'une des dernières en France à effectuer ce saut qualitatif qui consacre son entrée dans ce 21^{ème} siècle naissant et s'inscrit résolument dans la logique de la Révolution de la Modernité prônée par le Chef de l'État, j'ai cité Son Excellence Monsieur Joseph **KABILA**

KABANGE, Président de la République. Et, j'ai la fierté de vous informer que la conception et la maintenance de ce système est l'oeuvre de vos enfants, d'enfants congolais, sans recours à de quelconques renforcements de capacités ou interventions extérieures, et que sais-je encore.

J=avais souhaité aller à votre rencontre. Cela n=a pas été entièrement possible. Nous aurons l'occasion d'organiser sous peu des rencontres périodiques, ici à Paris et à l'intérieur, au cours desquelles vous pourrez évoquer les problèmes auxquels vous êtes confrontés, et, pourquoi pas, dialoguer entre vous. Cela me permettra de prendre connaissance de vos attentes et besoins et de créer avec vous une relation de proximité et de confiance.

La promotion de l'éducation et la culture congolaise demeure une préoccupation majeure. Des problèmes persistent, mais sont nullement insurmontables. Il est plus que temps que tout soit mis en oeuvre pour la relance et la promotion de la culture congolaise. Pour ce faire, il est important que nos artistes et autres acteurs culturels puissent s'exprimer totalement et librement. On ne peut pas prétendre lutter pour la liberté des uns et confisquer celle des autres. Ce devoir de cohérence nous nous le devons. Et, n'oublions pas non plus les conséquences néfastes pour les métiers périphériques liés à l'activité culturelle congolaise qui se meurent en silence.

Enfin, l'aspect physique de votre Représentation diplomatique est un énorme souci. **Le Gouvernement a déjà levé l'option de la rénovation du 32 cours Albert 1^{er}**, laquelle devra être conduite avec diligence pour qu'enfin votre Ambassade recouvre son éclat d'antan et soit le digne et véritable reflet

du grand Congo démocratique au coeur de PARIS, la plus belle ville du monde, après KINSHASA, évidemment.

Distingués invités,

Nous avons placé les festivités de cette année sous l'angle de l'économie et de la coopération. La République Démocratique du Congo est en plein essor économique. En effet, sous le leadership du Président de la République, des progrès importants ont été réalisés. La situation économique et sociale s'est nettement améliorée. Le pays a retrouvé sa viabilité économique et financière, et, sa crédibilité vis-à-vis des partenaires. Pour illustrer mon propos, je citerai :

- Le taux du PIB par tête d'habitant a été multiplié par trois en dix ans;
- Le taux d'inflation s'est situé à 2,7% en 2012, soit la meilleure performance depuis 1976. Pour rappel, à la fin des années 1990, l'inflation avoisinait les 4000%;
- Les réserves de change représentent neuf semaines d'importations contre à peine trois jours autrefois, avec une monnaie nationale stabilisée;
- Le stock de la dette n'est plus que de 4,68 milliards de dollars américains après l'atteinte du point d'achèvement de l'initiative PPTE en juin 2010;
- Le budget annuel a été multiplié par 20 depuis le début des années 2000, et des excédents budgétaires sont observés;
- Les investissements directs étrangers ont été multipliés par 167 et se situent à environs 15 milliards de dollars américains;

- La production minière a atteint des sommets jamais égalés, soit par exemple, en dix ans, plus de 600.000 tonnes de cuivre contre 20.000 tonnes, ou 120.000 tonnes de cobalt contre 4.000 tonnes;
- Le taux de croissance a été de 7,1% en 2012, et sera de 8,3% cette année, un record depuis 1973. Les prévisions pour l'année prochaine laissant entrevoir un taux de croissance à deux chiffres;
- La mobilisation des recettes publiques nous permet de financer actuellement des projets sociaux et de développement sur ressources propres à hauteur de 300 millions de dollars américains. Les recettes courantes qui ne représentaient que 7,9% du PIB en 2002 se chiffraient à 22% en 2012. Entre 2011 et 2012, les recettes de l'État ont progressé de 32%.

C'est le lieu pour moi d'exprimer toute ma satisfaction de l'accompagnement de la France en vue du bien-être de mon pays et de me féliciter de l'excellence des relations bilatérales entre la République Démocratique du Congo et la France.

Nous sommes particulièrement heureux que depuis une année, la France ait formulé sa politique relative à sa ADiplomatie économique. Le redressement économique est aussi la priorité de mon Gouvernement. Nous n'épargnons aucun effort pour soutenir nos entreprises, attirer vers notre pays des investissements directs étrangers créateurs d'emplois, promouvoir nos intérêts économiques, s'ouvrir aux projets innovants des entreprises étrangères, y compris naturellement les françaises. De même, toutes actions visant la conclusion de partenariats avec les entreprises, les chambres de commerce et les universités sont privilégiées.

Aujourd'hui, la République Démocratique du Congo s'est résolument engagée sur la voie du développement pour le progrès et le bien-être de son peuple. A cette oeuvre, nous comptons associer étroitement la France, pays avec lequel le Congo entretient des relations privilégiées tant au niveau du secteur public qu'à celui du secteur privé.

Ce soir, nous avons avec nous des compagnies congolaises qui ont des intérêts en France. Des entreprises belge et françaises, qui ont fait de le pari du développement et du relèvement économique de la République Démocratique du Congo, nous ont fait l'honneur de se joindre à nous et de célébrer ensemble cette journée commémorative.

Je vous invite donc, **Distingués invités et Chers compatriotes**, de tirer profit de la présence de leurs représentants pour échanger, d'avoir des contacts qui pourraient se révéler fructueux. Ces compagnies sont soit déjà installées, soit appelées à devenir des partenaires privilégiés à notre oeuvre d'édification d'un grand Etat moderne au cœur de l'Afrique.

Et, c'est à la réalisation de cet espoir que je vous invite :

**Excellence Madame la Représentante personnelle du Chef de l'Etat,
Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, Chers
collègues,
Distingués invités, en vos titres et qualités,
Chers compatriotes,**

à lever votre verre en l'honneur de l'accession de notre pays à la souveraineté nationale et pour que vivent à jamais l'amitié, la solidarité et la coopération entre la République Démocratique du Congo et la France.

Bonne fête à toutes et à tous !

Je vous remercie.